

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 22

Mahón, jueves 20 de Febrero de 1902.

N.º 6.193

SECCIÓN POLÍTICA

Una pesadilla

Si no lo dijo Hipócrates, debió decirlo: no conviene cenar perdices. He aquí un consejo higiénico, que estoy seguro ha de seguir al pié de la letra la inmensa mayoría de los españoles.

Por no haber observado tan sabia máxima, pasó D. Ciriaco la otra noche un rato muy malo. Había cenado una perdiz y los tres cuartos de otra, dejando á su ama el cuarto restante, que así entiende él aquello de *García del Castañar*: «para dos perdices, dos». Había regado las sabrosas cuanto indigestas aves con sendos tragos de lo añejo. Después de lo cual, y hechas sus ordinarias devociones, se entregó tranquilamente al reposo.

Y cádate que lo primero con que don Ciriaco tropezó al dormirse fué... ¡No sean ustedes maliciosos! Don Ciriaco al dormirse no tropezó, ó más bien, no imaginó tropezar con otra cosa, sino con el propio y auténtico Andresillo, su antiguo vecino y feligrés, un liberaléte sacrificado por orden suya durante la última guerra civil. ¡Bendito Dios! En lo que menos pensaba don Ciriaco era en el tal sujeto. Veinticinco años hacía que le despachó al otro barrio, y en todo ese tiempo ni una sola vez se había acordado del pobre chico. De donde cabe inferir que no fué la conciencia plétórica de remordimientos, sino el estómago cargado de perdiz, lo que á tan deshora trajo á su mente aquel recuerdo.

Bien seguro estaba D. Ciriaco de que Andresillo ardía en los infiernos. ¡Como que había muerto sin confesión ni recomendación del alma, en pleno pecado de liberalismo, más horrendo mil veces, según es sabido, que los de robo, incendio, estupro, adulterio, incesto, asesinato y parricidio! La cosa pasó de esta manera. Oficiaba don Ciriaco por entonces de cura trabucaire, matando á los hombres al grito de ¡viva Dios! Vió de lejos á Andresillo caminando á través de un maizal. Llamóle y le interrogó. La actitud del muchacho le hizo sospechar que llevaba un parte del alcalde del pueblo para el jefe de las fuerzas liberales. Registraron al chico y encontraron el papel. Tentaciones tuvo don Ciriaco de enviar aquella criatura á la eternidad en pecado mortal para que allí purgase su delito liberalesco en los termentos perdurables. El espíritu cristiano ó el deber profesional pudieron más en su alma que la justa indignación, y brindó al reo con los auxilios espirituales. Negóse Andresillo á recibir la absolución de la misma mano que le daba la muerte, y en vez de agradecer al sacerdote la buena intención, púsole cual no digan dueñas. Cuatro balas le hicieron

enmudecer, muriendo así en la impenitencia final.

Con tales antecedentes á nadie extrañará el sobresalto que se apoderó de D. Ciriaco al topar inopinadamente con el réprobo. Imaginándose dar un paso atrás dió un respingo en la cama, y haciendo repetidas veces la señal de la cruz, balbuceó:

—En nombre de Dios te conjuro; ¿qué quieres? ¿A qué vienes?

Que es, como nadie ignora, la fórmula sacramental en lances semejantes.

Callaba Andrés, y miraba fijamente á su matador, como gozándose en su turbación y azoramiento. Pero buen muchacho en el fondo, á pesar de su liberalismo, apiadóse del terror del clérigo, y díjole con su desenfado habitual:

—No vengo á nada malo, don Ciriaco. He querido aprovechar la libertad de que gozo para dar una vuelta-cita por este pícaro mundo.

—¿Pues no estás en el infierno?

—Ya no hay infierno, D. Ciriaco.

—¿Cómo que no?

—Cabal; no hay infierno, porque no hay demonio.

—¿Qué demonios estás ahí diciendo?

—Lo que oye usted.

—Según veo, sigues tan hereje después de muerto como en vida.

—No son herejías; es la pura verdad. Verá usted lo que ha sucedido. Usted debe saber que la misericordia de Dios es infinita.

—Sí, sí—murmuró D. Ciriaco malhumorado.

—Pues Dios, en su infinita misericordia, ha tenido piedad del demonio y le ha otorgado su perdón.

—¡Imposible!

—Ahora sí que me parece que está usted blasfemando, *pae cura*. ¿Es que hay imposibles para Dios?

—¡Mientes como un bellaco!

—En consecuencia, el ángel malo se ha trocado en ángel bueno, y en este momento forma parte de los coros celestes que celebran la gloria del Eterno.

—Tú estás borracho, granuja.

—Como no hay demonio, no hay inferno. Todos los condenados hemos aprovechado la gracia divina, un indulto completo, total; no como otros que suelen otorgarse sobre la tierra. Dios no regatea la piedad.

—Tu estás demente, Andrés.

—Viéndonos libres, cada uno ha tomado por su lado. Unos se fueron derechos al Paraíso. Otros hemos querido dar antes un paseito por los lugares que habitamos en vida, y visitar á los parientes y amigos. ¡Y como usted tiene tantos títulos á mi amistad!...

—¡Llévete el diablo!—rugió D. Ciriaco hecho un basilisco.

—Pero, don Ciriaco, ¡si ya no le hay!—exclamó con sorna el tuno de Andresillo. Y riendo á carcajadas se desvaneció en el aire.

Quedó don Ciriaco confuso y atónito. ¿Había mentido aquel pillastre? Pero su aparición y desaparición milagrosa daban claro indicio de su esencia sobrenatural. Además, la cosa en sí no era imposible. ¿No es Dios omnipotente? ¿No es infinitamente misericordioso? Bien podía ser que, juzgando bastante la expiación, hubiese perdonado al diablo.

¡Luego no había infierno! ¿A donde, entonces, iban á parar los liberales después de muertos? ¿Tendría, él, un ungido, que codearse en el cielo con los masones? ¿Alcanzarían los herejes, al igual que los verdaderos creyentes, la bienaventuranza eterna? Mucho siento revelar esta impiedad, mas es lo cierto que don Ciriaco no pudo menos de censurar duramente, allá en el fondo de su alma, lo que él llamaba una debilidad del Altísimo.

Luego se apoderó de su ánimo un terror pánico, y un estremecimiento convulsivo recorrió su robusto cuerpo de los talones al cogote. Acababa de asaltarle una idea tremenda. Si no había infierno, tampoco había purgatorio. Pedro Botero no podía ser de peor condición que Satanás. Los condenados por tiempo no habían de sufrir la pena, mientras eran absueltos los condenados para siempre. Semejante anomalía hubiera sido impropia de la justicia divina. Pues sin purgatorio, ¡adiós cepillo de las ánimas! ¡Adiós misas por los fallecidos! ¡Adiós sufragios por los difuntos! ¡Adiós redención de los pecados, y por ende adiós cura de almas! Don Ciriaco se contempló por anticipado cavando la tierra y cenando, en vez de perdices, unas tristes migas.

Tales resoplidos daba en su congoja, que el ama hubo de llamarle solícita.

—¿Que tienes, Ciriaco? ¿Qué te pasa? ¿Por qué soplas de esa manera?

—Calla, mujer—exclamó don Ciriaco despertando sobresaltado.—¡Si he soñado la cosa más rara! ¡Qué atrocidad! ¿Pues no estaba ahora pidiendo á Dios la restauración del infierno?

ALFREDO CALDERÓN.

La última hazaña de Dewet

El legendario general boer acaba de realizar la hazaña más fantástica y más audaz de su famosa carrera, hazaña que ha arrancado un grito de admiración á la misma Inglaterra.

Del hecho han dado cuenta nuestros telegramas; pero los periódicos ingleses publican nuevos detalles que daremos á conocer á los lectores de «Las Noticias», por tratarse de los actos más prodigiosos y brillantes de los que se han registrado en esa extraña guerra sud-africana.

Ante todo, digamos algunas pala-

bras acerca del lugar de la operación, es decir, de los blockhaus.

El general en jefe del ejército inglés ha hecho construir una verdadera muralla de hierro y de piedra que atraviesa todo el Orange y una parte del Transvaal, y que mide una longitud de muchos miles de metros.

Cada 1.200 metros, á lo largo de la vía férrea, se levantan unos fortines blindados, los cuales están unidos entre sí por medio de una muralla ó por valles de alambre. Se han instalado leléfonos que comunican cada blockhaus con la guarnición más próxima.

En el interior de los fortines dan guardia noche y día ocho ó diez soldados, que ejercen escrupulosa y continua vigilancia, y cuando en la inmensidad del veldt vese mover algún objeto ó se ve en un repliegue de terreno moverse algo sospechoso, se da la voz de alarma y en una extensión de más de cien kilómetros, cien blockhaus se preparan para hacer oír el estampido de quinientas ó seiscientas piezas de artillería.

La construcción de esa línea formidable, hercúlea, ha costado á Inglaterra cerca de treinta millones.

A vista de pájaro forman el Orange y el Transvaal dos cuadriláteros, en donde todo ha sido arrasado y devastado. Desgraciado el comando que se deje encerrar en uno de esos cuadriláteros: quedará cogido entre cuatro muros de hierro, de los que no podrá librarse y las tropas que evolucionan en el interior le encerrarán en un círculo cada vez más estrecho.

Precisamente Dewet estaba encerrado hacía quince días en uno de esos cuadriláteros. Conociábase exactamente la posición que ocupaba habiéndola indicado hace una semana y con una precisión admirable el periódico inglés «The Graphic». Dewet se encontraba al norte del Estado Libre del Orange encerrado dentro de un estrecho círculo de blockhaus formado por delante por la línea Kroonstad, Llindey, Bethlehem, Harrysmith. En el interior de dicho espacio evolucionaban veinte y tres columnas inglesas para capturarlo. Considerábasele ya cogido.

El día 5 de Febrero después de haberse dejado perseguir lentamente, se había ido acercando á la formidable muralla de hierro y de piedra. Levantábase ante él la sombría línea de blockhaus y tenía detrás los escuadrones de lord Kitchener.

Habíanse aumentado las precauciones hasta tal punto, que entre los blockhaus, á lo largo de la valla de alambre, se habían escalonado pequeños destacamentos cada cincuenta metros, y para más seguridad, en la parte exterior de la valla rocorrían el campo algunas patrullas británicas.

El día cinco por la noche, Dewet, cercado por todos lados, licenció á

sus tropas, autorizándoles para que cada cual obrara como mejor le pareciera para salir de aquel atolladero.

El famoso guerrillero, rodeado de sus más fieles amigos, esperó. En cuanto la noche fué muy oscura, reunió todos los bueyes, carneros y demás animales, haciéndoles acercar á la muralla.

Los ingleses dieron la voz de alarma; y la línea sombría se iluminó de repente, é interrumpiendo súbitamente el silencio de la noche, ametralladoras y maxims hicieron resonar sus siniestros estampidos.

Entonces Dewet hirió á latigazos y con palos con puntas de hierro á la manada de bueyes, que, hostigados, emprendieron una carrera loca, furiosa, y con la cabeza baja, lanzáronse contra la muralla.

En aquella fantástica carga algunos cayeron muertos, otros quedaron cogidos entre los alambres; pero abrieron un agujero, una brecha en la muralla, y por aquel agujero pasó Dewet.

¡Estaba libre! ¡Se había salvado! Ante él no había más que la inmensidad del veldt con algunas patrullas inglesas que despistar, lo que era para él un juego de niños. Detrás de sí no dejaba más que una veintena de cadáveres... de bueyes, contra los cuales los soldados ingleses continuaban disparando.

Divagaciones

RADICA Y DOADICA

Para el sabio cirujano que, alentado por un sublime sentimiento de humanidad, ha conseguido romper las ligaduras que unían á las desgraciadas gemelas indostánicas Radica y Doadica, burlando de este modo los feroces caprichos de la Naturaleza, y convirtiendo en seres libres y felices á las dos desventuradas cuya única misión, hasta ahora, en la tierra, había sido exhibir su monstruosidad á la curiosidad de las gentes, para enriquecer al empresario que las explotaba; para ese médico ilustre, entendemos que todos los elogios y todos los honores que se le tributen, resultarán pequeños ante la magnitud de su obra.

Subsiste, sin embargo, en pleno siglo XX, y sirviendo de escándalo y de vergüenza para la civilización, un fenómeno aun más lamentable y doloroso que el representado por las dos gemelas indostánicas, porque alcanzan las consecuencias de este á millares de seres á los cuales las fuertes ligaduras que les unen á los siglos de retroceso y de barbarie hácenles desgraciados al impedirles emprender ligera y segura marcha por el camino de la prosperidad y del progreso.

Inútilmente buscan desde hace muchísimo tiempo las víctimas de ese raro fenómeno que en la culta Europa causa sus estragos al sabio cirujano que ha de seccionar los músculos inútiles que producen todas sus desventuras. Desgraciadamente la ciencia que ha enseñado los medios de procurar la curación del individuo no ha alcanzado todavía á descubrir el específico maravilloso capaz de hacer la felicidad de los pueblos.

¡Quiera el Todopoderoso que pronto aparezca un decidido y sapio cirujano que, librando á España de la terrible impedimenta representada por

rutinas y rancias preocupaciones, impropias de la época presente, la permita salvar en corto plazo la inmensa distancia que la separa de otras naciones que hace ya largo tiempo encontraron á su mágico salvador.

José de Mesa.

NOTICIAS

La circular de Rampolla

La circular del cardenal Rampolla sobre la democracia cristiana, condenando en nombre de la Iglesia las tendencias á su mejoramiento en lo que pudiera llamarse la redención de las conciencias, ha causado mala impresión.

Dicho documento prohíbe ásperamente á los demócratas cristianos hablar en nombre de la Iglesia. Los católicos, según esa circular, no deben preocuparse de otra cosa que de la reivindicación de los derechos é independencia de la Iglesia, hollados después de la invasión de su poder temporal.

La Iglesia, según Rampolla, no puede contemporizar con el modernismo, ni quiere orientaciones nuevas, ni admite aspiraciones espirituales distintas de las tradicionales, ni en suma, tolera la nueva civilización cristiana que se preconiza como salvadora en la nueva doctrina de la democracia cristiana.

Palacio de hielo

Una de las grandes «atracciones» de Montreal (Canadá) durante el invierno es el famoso palacio ó castillo construido con grandes bloques de hielo. El magnífico espectáculo que el palacio ofrece al herirle los rayos del sol es verdaderamente indescribible. La belleza de la perspectiva llega al mayor grado cuando á últimos del invierno se verifica un simulacro de asalto contra el castillo, iluminado eléctricamente por dentro y semejando un cuento de hadas. El supuesto enemigo, provisto de innumerables antorchas encendidas, arrojase como una avalancha sobre la fortaleza desde lo alto de la colina, y los encargados de la defensa contestan disparando miles y miles de cohetes que estallan en el aire y caen sobre los asaltantes convertidos en lluvia de oro.

Reformas de Weyler

El general Weyler ha manifestado á los periodistas que acuden al Ministerio de la Guerra, que en Mayo próximo llevará á las Cortes por medio de proyectos de Ley un vasto plan de reformas militares.

Presentará las nuevas plantillas de los cuatro cuerpos de Ejército, tres de los cuales estarán dotados de todos los elementos que exige la guerra moderna.

Reducirá las plantillas del generalato.

Dará disposiciones para militarizar la burocracia en el ejército, haciendo condición precisa el servicio activo y el mando en cada empleo para el ascenso.

Reorganizará la Escuela Superior de Guerra, en forma que sirva para preparar á los Oficiales para el generalato clasificando á los que sigan esta preparación en notas de bueno, muy bueno y sobresalientes; al llegar á coroneles serán preferidos para el ascenso á generales.

No ha creado la escuela Equitación esperando se terminen las obras del Cuartel de Getafe, donde se alojarán las fuerzas que hoy están acuarteladas en el del Conde-Duque.

El Hipódromo pasará de Fomento á Guerra, el cual se destinará á campo de equitación para militares y paisanos, abriéndose públicos concursos con premios.

Lo de Trieste

Después de los sucesos del día 15 ha transcurrido la noche en Trieste sin que los huelguistas trataran de perturbar el orden.

Han llegado setecientos soldados procedentes de Goritz. Las principales plazas y los puntos estratégicos de Trieste están ocupados militarmente.

Además de los cinco muertos que telegrafíe á consecuencia de los tristes sucesos de ayer han fallecido cuatro de los heridos graves.

Los detenidos ascienden á 67.

La situación de Trieste se agrava.

En los balcones de muchas casas se ostentan colgaduras negras en señal de protesta y duelo por los muertos ayer en la calle á consecuencia de las descargas de la tropa.

Varios grupos han agredido á las tropas.

Estas hicieron nuevamente fuego sobre las masas resultando tres muertos y cuatro heridos.

CONGRESO

En la sesión celebrada el día 14, hizo las siguientes preguntas el Diputado integrista señor Nocedal:

Debo empezar otorgando un voto de gracias á la Mesa y otro al banco azul, cuyos individuos se sientan en él con una unidad rara de ver.

Luego dirigirá unas preguntas al ministro de Hacienda, el de Gracia y Justicia, de la Gobernación, de Instrucción pública, de la Guerra, de Agricultura y al presidente del Consejo de ministros; preguntas que serán también para los ministros futuros. (Risas).

Voy á empezar por el ministro de Hacienda. Contra la corriente general á mi me es muy simpático el ministro de Hacienda, porque veo en él partes de un pensamiento policíatico llevado á cabo con constancia, y además me es simpático porque noto que es antipático á los primates de las minorías y á la mayoría. En suma, que S. S. es un ministro enteramente antiparlamentario; es decir, un buen ministro. (Risas).

Pide que el señor Urzáis haga algo por pagar deudas por suministros de resultas de Ultramar y que aplique á ellos los restos de los presupuestos, como ya ha hecho en varias ocasiones para satisfacer otras obligaciones.

(En el banco azul aparecen todos los individuos del Gobierno).

Igualmente debe pagarse á los misioneros de Ultramar, á quienes se les debe mucho dinero.

Voy ahora con el ministro de Instrucción Pública. Tiene este la ventaja de que otros procuran hacer las cosas malas poco á poco, y el conde de Romanones se levanta del banco azul siempre, hace algunas cosas malas, y se queda tan fresco.

Me refiero á la contestación que dió al Sr. Romero Robledo, y la que con motivo de otro debate oficiando de ministro de la Gobernación se sirvió dar oficiando de salvavidas del Gobierno, (Risas).

Pregunta qué hay de cierto en un traslado de un catedrático de Granada á Valencia con propósito de jubilarlo y si el ministro, proyectaba suspender la enseñanza libre.

En caso contrario haré una interpe-lación al Gobierno.

Entra ahora en turno el ministro de la Guerra.

¿Se propone el general Weyler establecer el servicio militar obligatorio? ¿Sí ó nó?

Pregunta al ministro de la Gobernación si se va á cumplir el decreto relativo á las asociaciones religiosas.

Se dirige al presidente del Consejo para decir qué cuando el Sr. Sagasta decía al Senado que trataría con la Santa Sede respecto á las asociaciones religiosas, no expresaba su verdadero pensamiento, pues su Santidad ya había sido consultado y se había negado á toda modificación.

¿Ha tratado algo respecto de reformas del Concordato?

¿Ha sido dimitido, ó ha dimitido el Sr. Pidal? ¿Qué hay de la descentralización ofrecida á Cataluña?

El ministro de Hacienda: Siento no ser parlamentario para saber exponer mi agradecimiento á sus frases.

No sé si tengo ó no simpatías, pues hasta ahora no me he preocupado de eso; pero debo reconocer la forma cortés en que de mí se ha ocupado el señor Nocedal.

Respecto á sus preguntas, he de contestar que la política más honrada es pagar lo que se debe.

Lo que ocurre es, que desgraciadamente, no hay medios para pagar á todos á la vez.

Para mí los créditos de los misioneros son tan sagrados como los demás, y si me es posible de una vez pagaré á todos.

Por lo menos yo lo procuraré así.

El ministro de Instrucción pública: Respecto al traslado del catedrático de Granada yo nada he hecho por mi parte, sino resolver de acuerdo con el Consejo de Estado, un expediente hace ocho años incoado, en virtud del cual el Sr. Arenas estaba cobrando hasta quinquenios sin asistir á clase.

Respecto á la conciencia libre, yo me he limitado á cumplir el precepto constitucional.

El ministro de la Guerra: Soy partidario del servicio «militar» obligatorio, y si no he traído ya á las Cortes el oportuno proyecto de ley, ha sido porque estimo que aún no está el país dispuesto á recibir tan conveniente medida.

Cuando sea el momento oportuno lo presentaré.

Después habla el Sr. Sagasta.

MAHÓN

Nos escriben de Ciudadela que el señor Delegado del Gobierno en esta isla ha multado á varias de las personas que tomaron parte en la comparsa que salió del casino republicano el último día de carnaval, por haber infringido el bando relativo á disfraces que dictó dicha autoridad.

En el artículo que ayer publicamos hicimos constar que el señor Alcalde de Ciudadela mandó á dos delegados suyos, que se situaron en la puerta del casino, para no dejar salir disfraz alguno que pudiera ser ofensivo á la moral ó á los sentimientos religiosos; y que por lo tanto solo formaron parte de la comparsa los disfraces que los dos delegados creyeron inofensivos.

Hoy podemos añadir, por ser un dato que no creímos de importancia y no hicimos constar ayer que dichos delegados hicieron retirar más

de diez disfraces, y las personas que los llevaban los modificaron sin oposición alguna.

Ahora bien: ¿Si falta hubo de quién fué la culpa? ¿Quién interpretó mal el bando de la autoridad gubernativa? ¿Pueden ser justamente multadas las personas cuyos disfraces fueron previamente admitidos por los delegados de la autoridad?

Mucho, muchísimo nos sorprende que el Delegado Sr. Bueren que pasó á Ciudadela con el objeto especial de conocer los hechos ocurridos, y que formó un expediente indagatorio en averiguación de los mismos, haya podido imponer multas á los que con sus actos patentizaron no querer ofender en lo más mínimo ni la moral ni los sentimientos religiosos del país.

Ignoramos cuál será la determinación de las personas multadas, pero, á nuestro entender, se hallan en el caso de demostrar á las autoridades superiores, que por su parte no faltaron en lo más mínimo, y pedir ser relevadas de las multas que les han sido impuestas tan injustamente.

El vapor «Nuevo Mahonés» que según telegrama del consignatario en Ciudadela había fondeado en la boca de aquel puerto, anunciando además que saldría á las once por la costa N. ha llegado aquí á las cuatro y media de esta tarde.

Con el citado buque no hemos recibido ningún periódico á mano para hacer el alcance de última hora y solo hemos adquirido algunas noticias verbales. Resulta de ellas que en Barcelona no se publica periódico alguno hace días, que en la población domina gran pánico á consecuencia de los caracteres que ha tomado la huelga; que hay numerosas tropas en el casco de la ciudad situadas en los puntos estratégicos y en las azoteas de varias casas; que están cerradas las iglesias, los cafés y todas las tiendas, siendo rarísimas las personas que circulan por las calles. Toda Barcelona presenta un aspecto tétrico, habiendo ya muchas desgracias que lamentar. Algunos cafés y varias casas particulares han sido habilitadas para hospitales y los individuos de la Cruz Roja circulan con las camillas para auxiliar á los heridos y recoger los cadáveres. Muchas panaderías han sido saqueadas, y el intento de introducir en Barcelona un carro cargado de carne procedente del matadero ocasionó quince muertos, pues los huelguistas se arrojaron sobre el mismo y se trabó una lucha cuerpo á cuerpo con la fuerza pública.

La situación, por lo tanto, no puede ser más grave.

Los alrededores de Barcelona están tomados y dominados por miles de paisanos que impiden la entrada de todo comestible; los mercados están vacíos y ningún sirviente se atreve á salir de sus domicilios en busca del alimento necesario.

Asegúrase que las líneas telegráficas han sido destruidas y los alambres utilizados para construir vallas en las afueras que impidan el paso á la caballería.

El castillo de Monjuich y las cárceles están llenas de presos y se aseguraba que eran esperados el «Pelayo» y el «Carlos V.» para habilitarlos también como calabozos.

Decíase que el Capitán General había celebrado ayer una conferencia

con dos representantes de cada oficio y que no se había llegado á solución alguna.

También se aseguraba que en Sabadell se habían quemado varios conventos y que en Manresa había habido colisiones que han ocasionado varios muertos y heridos.

Por el correo de ayer se recibieron las disposiciones para que puedan extenderse las nóminas correspondientes al mes de Enero de los Maestros de las escuelas de Menorca, debiéndose ajustar aquéllas á los formularios insertos en la Gaceta de Madrid del día 15 del actual. Pero ha dado el caso de que esta no se ha recibido y tendrán los maestros que aguardar á que aquella llegue para percibir sus haberes.

Razón teníamos cuando dijimos que los Maestros de estas islas perderían en el cambio, esto es, de cobrar directamente del Estado, en vez de recibir sus nóminas como antes de la provincia.

Hemos sabido con sentimiento que el día 13 de los corrientes falleció en Madrid nuestro paisano el ilustrado marino D. José Riudavets Monjo, que estaba en la actualidad desempeñando un cargo en la Dirección Hidrográfica establecida en la Corte. A toda su familia residente en esta ciudad, á quien ha sorprendido tan infausto suceso, acompañamos en la honda pena en que se hallan sumidos, enviándoles al mismo tiempo desde estas columnas nuestro más sentido pésame.

Con lazos matrimoniales se han unido en la mañana de hoy en la parroquia del Carmen de esta ciudad, nuestro particular amigo D. José Galán y Garin, oficial peluquero del establecimiento «La Española» situado en la calle Nueva, y la bella y simpática señorita D.^a Rosa Huguet Llabrés.

Reciban las familias de los contrayentes nuestra más cordial enhorabuena, á la par que deseamos á la joven pareja toda suerte de felicidades y una duradera luna de miel.

También ha tenido lugar esta mañana la ceremonia de unirse en vínculos matrimoniales, nuestro amigo D. Juan Salas Amengual, Oficial de la Inclusa de esta ciudad, y la amable y discreta señorita D.^a Esperanza Olives Ibáñez, hija de nuestro querido amigo D. Antonio, que tiene á su cargo la Conserjería del casino «El Consey», á quien lo propio que á su esposa é hijo enviamos con tal motivo la enhorabuena más cumplida, deseando que los novios vean realizadas sus aspiraciones y que una larga luna de miel complete el acto hoy realizado.

Tomando pié de la fuga intentada ayer por un muchacho acompañado según parece por una *horizontal* nos permitimos escitar el celo del Sr. Delegado del Gobierno para que dicte órdenes severas al objeto de evitar que los menores de edad frecuenten las casas de lenocinio.

Será una medida que agradecerán todas las personas sensatas

Se nos dice que dentro unos días llegará de la vecina isla una barca para

dedicarla con la que hay en este puerto á la pesca del *bou*, en sustitución de la que embarrancó en la isla del Aire, que por su mal estado no permite tenerla arreglada par servirse de ella en breve tiempo.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 19, 8'15.

Según noticias de Barcelona, la situación empeora, pues se dice que por los extremos de parte alta de la capital catalana, se están levantando barricadas, añadiéndose que las hay erizadas en la Ronda de San Pablo y calles adyacentes á San Martín de Provensals.

Madrid 19, 10'10.

Telegrafían de Barcelona que de una casa situada en la Ronda de San Pablo desde la cual los obreros se tiroteaban con la fuerza pública, se han sacado cinco muertos y varios heridos.

Madrid 19, 0'11.

Las colisiones se suceden en distintos puntos de la parte extrema de la ciudad condal, haciéndose disparos á las tropas desde las ventanas y tejados de las casas.

Madrid 19, 12'25.

Las barricadas que se habían levantado en varios puntos de la ciudad de Barcelona, han sido destruidas por la fuerza pública, faltando detalles de la retriega habida entre esta última con los obreros.

Madrid 20, 0'45.

En el Senado donde el Gobierno dió explicaciones de lo que está ocurriendo en Barcelona, se aprobó lo mismo que hizo el Congreso, la suspensión de garantías en aquella capital.

Madrid 20, 2'25.

La situación de Barcelona va empeorando y no se colige la manera de solucionar tan árdua cuestión por la gravedad de los sucesos que se desarrollan.

Madrid 20, 4'10.

Han llegado á Barcelona refuerzos de tropas. Las colisiones entre estas y los obreros continúan en varios puntos. Se registran bastantes heridos.

Madrid 20, 6'20.

Todos los establecimientos de Barcelona continúan cerrados, incluso los cafés é iglesias que algunos de aquellos han sido transformados en hospitales de sangre.

La huelga se extiende.

Madrid 20, 6'40.

Se asegura que el Gobierno se muestra hoy intranquilo por las alarmantes noticias que se reciben de Barcelona.

En Madrid reina una tranquilidad aparente, notándose sin embargo alguna efervescencia entre el elemento obrero.

Madrid 20, 6 40.

El ministro de la Gobernación señor Gonzáles ha recomendado la más estrecha vigilancia á los gobernadores de las capitales más importantes, especialmente el de Valencia en donde según parece los ánimos no están tranquilos.

TELEGRAMAS DE LA MARITIMA

Barcelona 19, 12'50.

Hecha protesta «Mahonés» no ha podido descargar ni cargar. Saldrá hora itinerario. Continúa huelga sin visos arreglo.

Amengual.

Ciudadela 20, 10'00.

«Mahonés» fondeado boca puerto á las nueve y media. Saldrá las once por la costa Norte.

Marqués.

Cotización Oficial

Madrid 18 Febrero á las 16.

4 ^o interior	72'30
Exterior	00'00
Amortizable 4 p%	00'00
Id. 5 por 100	93'00
Cubas 1886	00'00
— 1890	00'00
Banco España	444'00
Tabacalera	388'00
Paris á la vista	36'05 á 35'83
Londres id.	00'00 á 00'00

Banco de Mahón

	Div.	Pap.
Industrial Mahonesa	00'00	75'00
Banco de Mahón.	00'00	40'00
Eléctrica Mahonesa.	00'00	25'00
Soc. gen. Alumbrado	102'00	00'00
Marítima	000'00	00'00
Maquinista Naval	100'00	00'00
Oblig. municipales	75'00	00'00

Mahón 17 Febrero 1902.

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli 20,
Barómetro 750'3
Viento S. O. fresco
Marejada
Cielo cubierto y lluvioso
Horizontes limitados por cerrazón

Correos Marítimos de Mahón

Lunes.—Sale para Palma á las 17.
Miércoles.—Llega de Palma. Sale para Barcelona á las 17.
Jueves.—Llega de Barcelona, Alcudia y Ciudadela.
Sábado.—Llega de Barcelona directo.
Domingo.—Sale para Ciudadela, Alcudia y Barcelona á las 6.

SECCIÓN OFICIAL

Ayuntamiento de Mahón

ARBITRIOS

Formado el padrón de contribuyentes al impuesto establecido sobre las casas de bebida, cafés, fondas, botillerías, posadas, hospederías y demás establecimientos de este carácter, correspondiente al año actual, queda expuesta al público en la Secretaría de este Ayuntamiento por el término de diez días á efectos de reclamación.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahón 20 Febrero 1902.—El Alcalde-P. A., Juan Mercadal y Pons.

D. Juan Victory Taltavull

Alcalde-Presidente del Muy Ilustre Ayuntamiento de esta Ciudad.

Hago saber: que el día dos del próximo mes de Marzo á hora de las nueve, se reunirá el Ayuntamiento de mi presidencia en la Casa Consistorial para dar principio al acto de la clasificación y declaración de soldados correspondientes al reemplazo del corriente año conforme á lo dispuesto en la vigente ley de reclutamiento.

Deberán concurrir todos los mozos sorteados para ser medidos y reconocidos y para exponer lo que tengan por conveniente aquellos que se crean con derecho para ser exceptuados ó exentos.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados, á quienes se les entregará además una papeleta de citación individual.—Mahón 15 Febrero de 1902.—JUAN VICTORY.

Tertulia Republicana

SAN LUIS

Se convoca junta general para el próximo sábado 22 del corriente, á las nueve de la noche, para tratar de un asunto que interesa á la Sociedad.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Antonio Sintés.

San Luis 19 de Febrero de 1902.

Sociedad Cooperativa

EL PORVENIR DEL OBRERO

Se convoca Junta general extraordinaria para las diez de la mañana del próximo domingo 23 del actual en el local del Casino «Unión Republicana», al objeto de resolver definitivamente el asunto que quedó pendiente en la celebrada el 3 de Noviembre del próximo pasado año.

Mahón 18 de Febrero de 1902.—El Presidente, Jaime Roselló.

MONTE-TORO

Fábrica de Quesos

En virtud de acuerdo del Consejo de Administración de esta Sociedad los Sres. Accionistas se servirán hacer efectivo el segundo dividendo pasivo de 25 por 100 en los días 24 del corriente á primero de Marzo inclusive. En Mahón á D. Pedro Mir, en Ciudadela á D. José de Olives, en Alayor á D. Juan Salord y en Mercadal en esta Administración.

Los accionistas deberán presentar los resguardos, que obran en su poder para canjearlos por las acciones.

Mercadal 17 de Febrero 1902.—El Administrador Jaime Mayans.

Subasta

El día 27 del corriente á las once se subastará en la Notaría de D. Francisco Mercadal y Pons y á voluntad de su dueño, la casa situada en esta Ciudad calle del Castillo, señalada con el número 53.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha subasta, obran en poder del referido Notario.

Mahón 17 de Febrero 1902.

F. FABREGUES IMP. MAHÓN

ANUNCIOS

LASSALLE optico

Calle Nueva, núm. 3, tienda-Mahón

Pone en conocimiento del público que permanecerá en ésta ocho días y ofrece á sus varios favorecedores un completo surtido de anteojos y lentes cristal Roca y los perfeccionados Blentés y demás clases, con guarniciones de acero, ORO y nikel.

Gemelos para teatro, campo y marina. Barómetros y termómetros.

Se hacen composturas en objetos de ÓPTICA.

Precios económicos

Evaristo Juncosa

Prevengo á mis clientes que todos mis chocolates, aunque llevan la marca registrada estampada al margen, son groseramente imitados, y, por lo tanto, me reservo el derecho de acudir á los Tribunales de Justicia para perseguir á cualquier falsificador.

No fiarse de los productos que ofrece otro fabricante del mismo artículo, cuyos paquetes envuelve con cubiertas de los mismos colores, con letreros y adornos parecidos, para sorprender la buena fe del público.

La casa JUNCOSA, fundada en 1835 por mi señor Padre, sigue siendo la misma y continúa teniendo el Despacho Central en la Calle de Fernando VII, n.º 10.

Toda carta ó pedido puede serme dirigida bajo mi solo nombre

EVARISTO JUNCOSA.—Barcelona.

Sin temor de error ó confusión con el imitador.

Representante en Menorca,

Miguel Thomàs

CARDONA Y ORFILA, 30.—MAHÓN.

Evaristo Juncosa.

Carbón legítimo de encina de Italia

DE SUPERIOR CALIDAD

Habiendo sido almacenado parte del descargado del Pailebot «Lealfad», sigue vendiéndose á los mismos precios y condiciones.

Para informes y demás en el almacén de D. Miguel Estela, Rampa Abundancia 45 y en la droguería de los Sres. Valls, Pons y Arguimbau, Nueva 8.—Mahón.

ESCUELA DEL SIGLO XX

INSTRUCCIÓN Y EDUCACIÓN PRACTICA

SE ADMITEN ALUMNOS DESDE CUATRO AÑOS

Francisco Prats Ginart

Cos de Gracia, 71

Se retrata todos los días

aunque llueva

MIRANDA REMENIAS MIRANDA

RETRATOS DE TODOS PRECIOS

Taller fundado el año 1869.

SE GUARDAN LOS CLICHÉS DURANTE UN AÑO

Mostrario en la Plaza del Carmen esquina á la calle del Norte

PARA VENDER

Lo está la casa calle San Sebastián número 7 Para informes Villa-Carlos, calle Mayor número 53.